
政府發言人指，《條例草案》訂定在某些情況下以
一個遞補機制填補任何地方選區或區議會（第二）功
能界別的立法會議席空缺。替補安排會適用於《立法
會條例》第15條及《基本法》第79條所訂明立法會議
席出缺的情況，包括辭職、去世、喪失議員資格等。
替補安排不適用於傳統功能界別。如傳統功能界別議
席在任期中出缺，會藉補選填補。
政府發言人補充說，《條例草案》就該建議的遞補

機制的施行作出規定。立法會換屆選舉後，選舉主任
會在憲報刊登公告，載列立法會地方選區以及區議會
（第二）功能界別可以替補空缺的候選人，該些候選人
的排序將會以候選人名單在換屆選舉中所得餘票，由
多票至少票順序排列。若立法會任期中出現空缺，會
由獲最大餘數得票的候選人名單的首名未當選候選人
替補。如有關候選人已去世，或已喪失資格，或無意
出任議員，則在獲得第二最大餘數得票的名單上首名

未當選候選人替補。如有需要，在憲報公告的其他候
選人將可以按序進行替補。

第5屆立會任期開始時實施
他續指，若在同一個選區或功能界別兩張或超過兩

張名單出現相同票數，則會在點票後即時抽籤以決
定名單的排名。如根據憲報公告名單上再沒有候選
人可以替補，則選舉管理委員會必須舉行補選以填
補出缺議席。如《條例草案》獲立法會通過，建議
的遞補機制會在2012年10月第5屆立法會任期開始時
實施。

反對派反對 建制派傾向支持
反對派群起反對替補機制，聲言建議扼殺了市民的

選擇權，不過立法會建制派議員和社會各界都傾向支
持，認為建議可以防止議員不斷辭職，並符合比例代
表制的精神，及解決可能出現不斷「傳位」的擔心，
預計草案雖會引發議會內一定的爭議，但最終可獲立
法會通過。

香港文匯報訊 (記者 鄭治祖) 社會對內地居民個人遊
來港購物、置業、產子等議題展開廣泛討論，尤其內
地孕婦來港產子問題備受關注。香港研究協會最新民
調結果顯示，77%受訪者認同內地居民個人遊對促進
香港零售業發展有「很大作用」及「較大作用」；同
時有92%受訪者認為內地孕婦來港產子對香港的婦產
科服務造成「很大影響」及「較大影響」，認為「影響
輕微」及「沒有影響」的只佔6%，相信與近期非本地
孕婦「攻陷」公立醫院導致婦產科服務人手緊張，引
起公眾擔心影響本地產婦和初生嬰兒服務質素有關。

84％指內地人港置業推高樓價
研究協會於5月13日至19日成功訪問了1,080名市民，

結果還發現，62%受訪者認為內地居民個人遊對促進
香港經濟發展有「很大作用」及「較大作用」，而表示
「作用輕微」及「沒有作用」的合共佔29%。另外，
72%受訪者認為內地居民來港購物對市民購買生活用
品造成「很大影響」及「較大影響」，而表示「影響輕
微」及「沒有影響」的則合共佔24%，反映內地居民
來港購買生活用品的情況已對本地市場的供求平衡造
成負面影響。84%受訪者非常認同及認同內地居民來
港置業推高香港樓價，表示「非常不認同」及「不認
同」的只佔4%。

整體而言，共56%受訪者認為內地居民個人遊對其
生活造成「很大影響」及「較大影響」，而表示「影響
輕微」及「沒有影響」的則合共佔39%。在表示對其
生活造成「很大影響」及「較大影響」的次樣本中，
最多受訪者表示最主要的影響是「貨品/服務價格被搶
高」(59%)，其次是「貨品/服務供應緊張」(16%)，再
次是「旅遊點/購物點擠迫」(15%)。46%受訪者對內地
居民個人遊觀感較一年前「變差」，表示「差不多」的
佔38%，而表示「變好」的則佔8%，相信與內地居民
來港購買豪宅、搶購奶粉及最近內地孕婦迫爆本港醫
院婦產科等現象，影響部分市民對內地居民個人遊的
印象有關。

部分人盼配額制保基本所需
對有行政會議成員建議為部分受境外人士追捧的產

品設配額制度，53%受訪者對此表示「贊成」，而表示
「不贊成」的則佔21%；反映相當一部分市民希望以產
品配額制度保障香港市民基本生活所需。
香港研究協會負責人指出，內地開放個人遊使香港

經濟迅速走出03年沙士的陰霾，為本地經濟帶來莫大
的裨益；調查結果亦顯示大部分市民對個人遊促進香
港零售業、旅遊業及經濟發展給予充分的肯定。然
而，部分內地居民來港消費所衍生的資源分配問題，

尤其是涉及市民的日常生活所需的範疇，如日常用品
供應、樓價等定必引起市民的高度關注；若缺乏全面
政策配套，將較易產生社會矛盾，激發市民的排外情
緒。他促請政府，積極關注個人遊所衍生的社會問
題，密切監察市場運作，加強相關政策研究，果斷推
出切實可行的措施，以減低大量境外人士來港購買產
品或服務對本地居民日常生活所造成的影響。

A13 責任編輯：謝孟宜 2011年6月1日(星期三)香 港 新 聞
H O N G  K O N G  N E W S

77%人讚個人遊 助港零售業發展

狠批湯家驊「有加建竟不認」

香港文匯報訊 (記者 鄭治祖) 立法會審議《競爭條例
草案》多時，但商界反對聲音依然不絕，惹來外界質
疑政府「拆彈」不力以致立法無期。商務及經濟發展
局日前突然向立法會提交12項並無法律約束力的《競
爭法》「第一行為守則」執法實務守則，首度詳列違規
樣本回應商界憂慮，包括直接或間接商定價格、聯合
買貨或出售貨品、分享資訊以減低或消除企業間競爭
力等行為。但「實務守則」反而激起強烈反響，香港
各界商會聯席會議批評，政府羅列的「12宗罪」，是明
知不可為而為之，儼如進一步箝制中小企營商自由，
削弱生存空間，促請政府盡快撤回「擾民」草案。

稱「12宗罪」削生存空間
當局原定計劃在《競爭條例草案》通過後，交由

「競爭事務委員會」制訂執法實務守則，但隨 多名立
法會議員認為守則有及早討論的需要，當局亦決定
「讓步」率先推出實務守則樣本，釋除執法條文不清的
疑慮。自由黨昨日特地與20多名中小企代表會面，就
「12宗罪」展開全面討論。香港各界商會聯席會議秘書
長沈運龍會後批評，《競爭法》既無助規管大企業攏
斷違規，相反卻「追打」中小企，深信立法最終只會
影響香港經濟，「政府推出的12宗罪，簡直等同針對
中小企的營運模式而制訂，令中小企更加憂慮立法後
會誤墮法網」。

憂「惡性循環」大企業續「大蝦細」
德國寶(香港)有限公司董事長陳國民相信，倘《競爭

法》通過只會淪為「惡性循環」，大企業繼續「大蝦
細」，但中小企卻失去營商自由，「大企業擁有獨立營
運能力，根本無需聯合協議分配市場，可見12項擾民
的實務守則，明顯是衝 中小企而來」。20多名中小企
代表，促請政府撤回《競爭條例草案》，重新草擬「反
攏斷法」，否則會採取行動迫使政府正視問題。

指競爭例草案「擾民」
中小企籲撤回

■自由黨昨與20多名中小企代表會面，討論競爭條例
草案。 香港文匯報記者鄭治祖 攝

杜絕議員玩辭職 堵浪費公帑漏洞

立會替補機制 下周三首二讀
林瑞麟訪京
商落實「十二五」規劃

■稅債票償大聯盟向張宇人遞交簽名。
香港文匯報記者鄭治祖 攝

香 港 文 匯 報 訊

（記者 何凡 北京報

道）正在北京訪問
的政制及內地事務
局局長林瑞麟昨
稱，此次訪京將與
各部委重點討論香
港如何落實國家
「十二五」規劃，具
體話題包括香港進
一步發展人民幣業
務、香港對台事
務、拓展CEPA的
「先行先試」及前
海、南沙等地區發展等。

港成離岸人民幣中心 風生水起
林瑞麟指出，此次利用與國務院港澳辦的互訪

機制，赴京拜訪國務院港澳辦、國務院台辦、國
家發改委及全國人大，通報香港最新的發展情
況，圍繞如何落實「十二五」規劃進行討論。他
表示，「十二五」港澳專章支持香港發展成為離
岸人民幣中心，目前有關業務在香港也風生水
起。同時，中央亦支持在CEPA下「先行先試」的
措施能逐步拓展到廣東以外的其他省區。「我們
希望香港與『9＋2』、泛珠三角不同省份加強合
作，如四川省、福建省，拓展香港第三產業在內
地的市場」。此外，港澳專章附表項目中關乎前
海、南沙與橫琴的發展，香港也會積極參與其中。
關於港台事務，林瑞麟指出，港府希望今年香

港「協進會」（港台經濟文化合作協進會）及台
灣「策進會」（台港經濟文化合作策進會）聯席
會議期間，會有進度向公眾通報，包括金融合
作、港台之間的民用航空、港府在台灣成立綜合
性辦事處等內容。

反加煙稅團體
遞交逾千簽名

香港文匯報訊 (記者 鄭治祖) 「稅債票償大聯
盟」聯同反對增加煙草稅行動、娛樂界權益關注
組、港九舞廳夜總會聯會總商會、酒吧及卡拉
OK業權促進會、酒吧業(香港)聯社匯聚行業力
量，在本月8至15日發起「反對加煙稅簽名運
動」，同收集了1,143個簽名，昨日向立法會飲食
界功能界別議員張宇人遞交簽名，呼籲立法會議
員正視娛樂和飲食業界的聲音。負責人何民傑表
示，直到目前為止，共有20名議員表示會投棄權
票，正努力尋找30名議員投反對票，以否決當局
增加煙草稅的決定。
張宇人回應時表示，自由黨至今未有任何決

定，而自己近期亦收到不少業界人士的意見，要
求反對增加煙草稅，認為會影響生意，現正收集
意見，若意見強烈的話，不排除會向自由黨申請
豁免。

巿民對政府滿意度微跌
香港文匯報訊 (記者 鄭治祖) 港大民意研究計

劃最新調查結果發現，行政長官曾蔭權民望及特
區政府的滿意程度，下跌至曾蔭權05年上任以來
的新低。曾蔭權現時的支持度評分為48.2分，貼
近45分的危險線，支持率是27%，亦是05年上任
以來新低，反對率則是57%。
研究計劃在5月16至18日成功訪問了約1,007名

市民。關於特區政府表現方面，對比一個月
前，巿民對特區政府的滿意程度輕微下跌1個
百分點，跌至21%，亦是曾蔭權出任特首以來
的新低，表示不滿的有43%，平均量值為2.6
分，即整體上接近「一半半」。深入分析顯
示，30至49歲人士比較反對曾蔭權出任特首，
支持率及反對率分別是25%及62%；50歲或以
上人士則相對較少反對，支持率及反對率分別
是32%及51%。
研究計劃總監鍾庭耀說，曾蔭權支持度評分跌

至近45分的危險線，不能掉以輕心，又指調查仍
未反映曾蔭權回應港珠澳大橋工程司法覆核，及
孫明揚住所僭建事件等的影響。

本財政年度首月盈餘15億
香港文匯報訊 (記者 鄭治祖) 特區政府公布本

財政年度首個月(即截至今年4月30日)的財務狀
況。本財政年度首個月的整體支出為港幣227億
元，收入為242億元，因此有15億元的盈餘。政
府發言人表示，4月份的盈餘主要是由於在該月
內收取了薪俸稅、利得稅及印花稅的收入。財政
儲備在2011年4月30日為5,969億元。

香港文匯報訊 (記者 鄭治祖) 公社兩黨5名立法會議員去年初借辭職補選發動所謂「五區公

投」鬧劇，耗費1.26億公帑，卻錄得歷史最低的17.1%投票率，社會各界狠批辭職再選浪費

公帑，要求當局堵塞有關的法律漏洞。特區政府建議實行立法會議員議席出缺替補機制，地

方選區或新設的區議會(第二)功能界別議席如在任期中出缺，會按上一次換屆選舉的選舉結

果定出人選以作替補，人選為在上一次換屆選舉獲最大餘數得票的候選人名單的首名未當選

候選人，並將於今年6月8日(下周三)向立法會提交《2011年立法會（修訂）條

例草案》（《條例草案》）進行首讀和二讀。

新界鄉議局一直與發展局「理順」
新界丁屋僭建問題，惟部分反對派

議員不時在傳媒面前「說三道四」。有鄉委會主席在
會上狠批，早前一度否認住所有僭建物的公民黨立法
會議員湯家驊「自以為是，叻唔切」，揶揄對方不應
再做大律師，應轉做「死人化妝師」。另有鄉委會主
席亦質疑，湯家驊有「腦退化症」，呼籲傳媒應促請
其問責辭職。
元朗六鄉村代表昨日舉行大會，會上至少有2名代

表談及最近的僭建風波已「燒下燒下，越燒越旺至特
首」，又不時在發言時揶揄湯家驊，及批評屋宇署及
地政總署「縱容」新界村屋僭建的申訴專員黎年。
屏山鄉鄉委會主席曾樹和批評，湯家驊在僭建問

題上「自以為是，叻唔切」，以為自己是「冰清玉
潔，白璧無瑕， 度亂講野，連自己有加建物都唔
認」，直言對方不應做大律師，應該轉做「死人化
妝師」。

■香港文匯報記者 鄭治祖

僭建若遇「硬處理」 元朗六鄉擬抗爭
香 港 文 匯 報 訊

(記者 鄭治祖) 僭建
問題繼續發酵，鄉
議局與發展局代表
將於下月13日舉行
「理順小組」會
議，元朗六鄉此前
舉行大會聽取原居
民與村民的意見。
十八鄉鄉事委員會

主席梁福元強調，新界丁屋僭建問題有其獨特歷史背
景，如以「一刀切」或「法例應一視同仁」的手段
去處理是不切實際的。屏山鄉鄉委會主席曾樹和更
警告，如果政府未能提出雙贏方案，並以硬性方式
處理是次事件，屆時在「官迫民反」的情況下，他
們為了保衛家園，將會上街遊行抗爭。

指「紅契」祖屋無高度限制

元朗六鄉村長昨日舉行「鄉村屋宇建築物居民諮詢
大會」，合共有約300名村代表、原居民等出席。梁福
元發言時批評，目前丁屋僭建問題已變為公眾輿論主
導，因為新界村屋可分為兩類︰第一，於1905年由港
英政府訂立俗稱「紅契」的祖屋，又稱為「集體官
批」，條件極為寬鬆，並沒有任何高度限制；第二，
高度限制為3層的丁屋，惟大家在未理解這個事實的
大前提下，「社會輿論把沒有高度限制的新舊祖屋，
亦指為僭建頗有誤導公眾之嫌」。
他強調說︰「作為原居民，我們應向廣大市民澄清

我們不是罔顧法紀的一個族群，我們同意公正執法，
但新界丁屋和市區樓宇有不同規管制度，問題複雜，
原居民權益必須獲得應有尊重」。
新田鄉鄉事委員會主席文志雙以菜園村事件為例，

強調「菜園村10間有9間都是違例僭建」，惟政府對他
們很「豁達」，既向有關村民賠錢、並有原村安置等
措施，反質問當局會否就是次事件向新界人給予同等
待遇。

寬己嚴人

■林瑞麟訪京與各部委討
論香港如何落實國家「十
二五」規劃。

本報北京辦傳真

■77%受訪者認同內地居民個人遊對促進香港零售業
發展有「很大作用」及「較大作用」。 資料圖片

■元朗六鄉舉行諮詢大會聽取原居民與村民對於僭建問題的意見。
香港文匯報記者劉國權 攝

■有原居民在諮詢大會上振臂高
呼。 香港文匯報記者劉國權 攝

■梁福元(左二)強調新界丁屋僭
建有其獨特歷史背景，「一刀
切」處理是不切實際。

香港文匯報記者劉國權 攝


